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К 100-летию ВЛКСМ

В этом году комсомолу, созданному в нашей стране в 1918 году, – сто лет! Трудно поверить, что его уже 
нет. Комсомол живет и будет жить в наших и ваших сердцах, в памяти и свершениях грядущих поколений! 

Слава ветеранам Ленинского Комсомола! Они совершили множество незабываемых дел. Комсомольцы 
20-х отстаивали идеи равенства, братства, свободы и справедливости на фронтах гражданской войны. 
Комсомольцы 30-х строили новый мир, создавали промышленную державу. Они самозабвенно верили в дело, которому 
служили, и готовы были на многое во имя этого дела. В грозные 40-е молодые патриоты в первых рядах бойцов герои-
чески сражались на фронтах Великой Отечественной войны, отстаивая независимость нашей Родины. Никогда не забу-
дутся энтузиазм и труд молодых на восстановлении народного хозяйства послевоенной страны, подвиг целинников 50-х 
и 60-х, героизм строителей БАМа, освоение космоса.

Мы твердо уверены: комсомол внес значительный вклад в то, что наша страна стала могучей державой.  С каж-
дым годом все отчетливее понимаешь значение всего того, что сделал Всесоюзный Ленинский Коммунистический Союз 
Молодежи в истории нашей страны и государства.

Комсомол Горьковского (Нижегородского) политехнического института всегда был передовым отрядом молодежных 
организаций нашей области. Комсомольцы-политехники никогда не замыкались в стенах вуза. Они трудились в составе 
студенческих строительных отрядов на просторах нашей необъятной Родины – Союза Советских Социалистических 
Республик: занимались электрификацией предприятий области и Горьковской железной дороги, участвовали в осво-
ении целины, строительстве объектов Нечерноземья и Байкало-Амурской магистрали, помогали селу в уборке урожая. 
Строительство шестого корпуса вуза – комсомольская ударная стройка политехников.

В нашем вузе зародились многие полезные инициативы, возникли замечательные традиции в учебно-научной дея-
тельности, общественной практике, многие из которых затем были подхвачены молодежью всей страны. И вы, уважае-
мые наши ветераны комсомола, во многом способствовали тому, чтобы Нижегородский государственный технический 
университет имени Р.Е. Алексеева стал одним из ведущих технических вузов России!

Вам есть что передать молодежи: настойчивость в овладении современными знаниями, умение применять их на прак-
тике, навыки организаторской и общественно-полезной деятельности.  Пусть и у наших студентов будут девизом слова 
замечательной песни:

Есть традиция добрая в комсомольской семье:
Раньше думай о Родине, а потом о себе!

Здоровья вам, дорогие ветераны, счастья, долголетия, новых свершений, уважения и заботы окружающих! Не бывает 
бывших комсомольцев, как и бывших политехников: и то, и другое – на всю жизнь. С комсомольским вас праздником!

Дорогие наши молодые коллеги и студенты технического университета, не забывайте лучшие традиции комсомола, 
формируйте в себе чувство товарищества.  Комсомольцы-политехники всегда умели сочетать хорошую учебу с актив-
ной жизненной позицией, занятиями наукой, творчеством и спортом. Не жалейте сил на получение профессионального 
образования, чтобы в дальнейшем достойно трудиться на благо и процветание нашего Отечества! 

В.А. Карпочев, В.А. Фарафонов, В.В. Бородачев, А.А. Сериков, В.М. Матиашвили, В.Е. Костюков, Г.А. Карташов,  
С.М. Дмитриев, В.П. Могутнов, В.А. Мальцев, М.Д. Крохоняткин, В.И. Чурюмов, С.А. Оверин, С.В. Абышев, А.М. Грошев, 
С.А. Иванов, А.В. Семашко, А.А. Зубков, В.М. Смирнова, Ю.И. Анашкин, В.И. Кулагин. 

Дорогие ветераны комсомола 
и студенты-политехники!

Лидеры комсомольской организации ГПИ и сотрудники НГТУ на встрече, посвященной Дню рождения комсомола. 29 октября 2015 г.
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Славный путь

1922 Создана комсомоль-
ская организация Нижегород-
ского  государственного универ-
ситета (НГУ).

1930 На V районной отчет-
но-выборной комсомольской кон-
ференции Нижегородский поли-
тех назван ударным институтом. 
Успеваемость – 96 процентов. 
270 студентам присвоено звание 
ударников учебы.

По результатам 
первого Всесоюз-
ного социалистиче-
ского соревнования 
вузов и техникумов 
наш институт полу-
чил Красное Знамя и 
первую краевую пре-
мию.

1945 744 чело-
века из стен института ушли в годы войны на 
фронт. В их числе 599 студентов, 107 сотрудни-
ков и 38 преподавателей. Назад вернулись 254 
человека. Многие из фронтовиков были награж-
дены орденами и медалями. 7 фронтовиков-по-
литехников удостоились высокого звания Героя 
Советского Союза: М.И. Бекетов, И.П. Беляев, Н.Ф. 
Волков, Л.Л. Новоспасский, Ю.И. Онусайтис, М.С. 
Пискунов, А.А. Холстов.

1958 Первые студенческие строительные 
отряды выехали на 
целину. В летопись 
комсомольской орга-
низации института 
вписаны знамена-
тельные страницы 
трудовых дел нашего 
студенчества: работа 
на стройках Иркут-
ской области, соору-
жение газопровода 
Бухара – Урал, Север 
– Центр, электрифи-
кация и радиофикация сел Волго-Вятского региона.

1959 На Горьковском водохранилище построен оздорови-
тельно-спортивный лагерь института «Ждановец», ставший впо-
следствии одним 
из лучших сту-
денческих оздо-
ровительно-спор-
тивных лагерей 
СССР.

1964 В 
институте создан 
Театр эстрадных 
миниатюр поли-
техников – ТЭМП.

1968  В честь 

Вехи истории комсомольской 
организации Нижегородского политеха

50-летия ВЛКСМ комсомольская организация 
вуза, насчитывавшая 6 тысяч 461 человек,  
награждена памятным юбилейным знаменем 
ОК ВЛКСМ и лентой ЦК ВЛКСМ. 

1970 В вузе открыт Музей боевой и тру-
довой славы института. 

В честь 25-летия Победы над фашизмом 
на средства, заработанные студентами на 
субботниках и в студенческих строительных 
отрядах, на институтской площади открыт 
памятник студентам и преподавателям, пав-

шим во время Великой Отечественной войны. 

1971 В политехе создана единая комсомольская организа-
ция сотрудников. 

1972 100 комсомольцев вуза работали в ударном бата-
льоне имени Павла Корчагина на тушении пожаров. Восемь 
из них были награждены правительственными наградами. 
В их числе студент МХФ Валентин Костюков, ныне директор 
РФЯЦ-ВНИИЭФ (г. Саров).

1976  На Казанском шоссе началось строительство нового 
комплекса Горьковского 
политехнического инсти-
тута. Эта стройка объявлена 
ударной комсомольской 
стройкой политехников.

1977 По инициативе 
комитета комсомола на 
базе столовой института 
открыто студенческое 
кафе «Политехник», став-
шее центром по проведе-
нию тематических и куль-

турно-массовых студенческих мероприятий. 
Молодые ученые института – В.В. Крылов, Д.М. Пономарев, 

С.Я. Корсаков, А.В. Андрианов, Е.В. Марангина – стали лауреа-
тами ЦК ВЛКСМ в области науки и техники. 

1980 Горьковский политехнический институт отметил свое 
50-летие. За заслуги в подготовке высококвалифицированных 

специалистов для 
народного хозяй-
ства и развитии 
науки вуз награж-
ден орденом Тру-
дового Красного 
Знамени. Театру 
эстрадных мини-
атюр политехни-
ков присвоено 
звание народного 
коллектива.

1985 Комсомольская организация института награж-
дена переходящим Красным знаменем ОК КПСС, облиспол-
кома, облсовпрофа и ОК ВЛКСМ за 1-е место в социалистиче-
ском соревновании между вузами города в III трудовом семестре 
и почетным Красным знаменем за строительство Горьковского   
метрополитена.        

1991 ХХII съезд ВЛКСМ принял решение о прекращении дея-
тельности Всесоюзного Ленинского Коммунистического Союза 
Молодежи.
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По волнам памяти

Ректор НГТУ 
им. Р.Е. Алексеева, 
доктор технических наук, 
профессор 
Сергей Михайлович 
ДМИТРИЕВ: 

«Комсомол – это громадная 
ответственность, поскольку, если 
Родина сказала: «Надо!», то ком-
сомольцы должны были ответить: 
«Есть!»

Комсомол – это очень инте-
ресно. Достаточно вспомнить хотя 
бы строительные отряды! 

Комсомол – это юность, это 
дружба, когда все вместе выпол-
няли поставленные задачи. 

Бывших комсомольцев не бывает, и до сих пор все те, кто про-
шел школу комсомола, сохранили в себе тот задор, тот азарт к 
жизни и деятельности, который появился у них еще в юношеские 
годы.

Комсомольская организация Горьковского политеха была одной 
из самых больших и активных в области. Наши выпускники зани-
мали лидирующие позиции не только в областном и городском, но 
и во всероссийском комсомоле». 

Директор ФГУП 
«РФЯЦ-ВНИИЭФ»,
 доктор технических наук, 
профессор 
Валентин Ефимович 
КОСТЮКОВ:

«Комсомол по своему духу был 
близок мне. Многое в коммуни-
стической идеологии, являвшейся 
стержнем ВЛКСМ, было взято 
из  фундаментальных ценностей, 
которые веками вырабатывались 
человеческой цивилизацией.  Ком-
сомол воспитывал в нас хорошие 
качества, учил дружбе, взаимопо-
мощи, ответственности.

Моя учеба в политехе – это 
самые замечательные годы. Меня увлекла наука, участие в про-
цессе экспериментального подтверждения новых теоретических 
идей и гипотез. А комсомол подталкивал на трудовые подвиги, 
хорошие отметки в учебе, стремление что-то сделать для Родины, 
общества. Благодаря комсомолу мы приобретали навыки работы 
в коллективе, учились брать на себя ответственность за поручен-
ное дело. 

У нас разгорались горячие споры по разным вопросам. Комсо-
мольцы обсуждали моральный облик, выносили благодарности за 
добрые дела, осуждали за проступки. Мы прислушивались к своим 
ровесникам и старались заслужить благодарность молодежной 
организации. 

Комсомол познакомил и накрепко сдружил нас. Я до сих пор 
поддерживаю связь с теми комсомольскими работниками, секре-
тарями первичных комсомольских организаций, рядовыми комсо-
мольцами, с кем мне пришлось работать в комсомоле.  

Большинство комсомольских лидеров, даже после того, как пар-
тия и комсомол прекратили существование, не канули в небытие, а 
смогли найти себя и в нынешней новой жизни. Причем стать в ней 
не последними людьми». 

Комсомол – не просто юность…
Председатель правления 
Нижегородского землячества 
в Москве, кандидат философских 
наук Виктор Александрович 
КАРПОЧЕВ:

«Творческие усилия руководства 
и профессорско-преподаватель-
ского состава Горьковского политех-
нического института подкреплялись 
общественной работой студентов: 
участием в научных обществах, стро-
ительных отрядах, добровольных 
народных дружинах и оперативных 
комсомольских отрядах, шефством 
над школами и трудными подрост-

ками и, конечно же, участием в спортивных мероприятиях и худо-
жественной самодеятельности. 

Незабываемым праздником остался в памяти пробег на приз 
газеты «Ждановец», которая, кстати, всегда была рупором комсо-
мольской организации политеха, связующим звеном в обсуждении 
и решении задач и проблем института и являлась одной из лучших 
вузовских многотиражек. 

В наши студенческие годы зародился ТЭМП, который возглавили 
Юрий Адясов и Владимир Карпей. Тогда же силами студентов был 
заложен спортивно-оздоровительный лагерь «Ждановец» на Горь-
ковском море.

Комсомольцы института внесли большой вклад в строитель-
ство моста через Оку, электрификацию Горьковской железной 
дороги, электрификацию и радиофикацию сел области, строи-
тельство сельхозобъектов, сооружение зданий и объектов Яку-
тии, переоборудование лабораторий и корпусов института. 

Все это сплачивало, объединяло, помогало находить свое место 
в бурной студенческой жизни».

Директор АНО ДПО «Приволжский 
институт развития 
профессиональных 
квалификаций и компетенций», 
кандидат технических наук, 
профессор 
Владислав Владимирович 
БОРОДАЧЕВ:

«Комсомольская организация поли-
теха всегда была абсолютным лидером 
Горьковского комсомола. Большинство 
инноваций в образовательной и науч-
ной деятельности студентов и молодых 
ученых исходило от комитета комсомола института и факультетских 
комсомольских бюро. Комсомол был вдохновителем и организатором 
деятельности студенческих строительных отрядов, работы по профес-
сиональной ориентации со школьниками, учащимися техникумов и ПТУ, 
спортивных, культурно-массовых и других мероприятий. 

Комсомол политеха отличал комплексный подход ко всем сторо-
нам жизни молодежи в институте, что позволило воспитать лиде-
ров комсомола более высокого уровня. Так, большинство секре-
тарей Нижегородского райкома, Горьковского горкома и обкома 
комсомола были выпускниками политеха. Многие из них в даль-
нейшем стали партийными лидерами города и области.

Комсомол – это не только уникальная работа с людьми, это и 
особое состояние души, которое сохраняется на всю жизнь. Комсо-
мольские призывы: «Гореть, а не тлеть», «Твори, выдумывай, про-
буй!», «Только вперед, только на линию огня!», «Комсомольская 
дружба – понятие круглосуточное» – в наших сердцах навсегда».
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Ученый секретарь Ученого 
совета НГТУ,  
кандидат технических наук, 
профессор 
Игорь Николаевич 
МЕРЗЛЯКОВ: 

«Бойцам стройотрядов прихо-
дилось выполнять очень нелег-
кую работу, требовавшую и 
выдержки, и огромных затрат 
физических сил. Нормы выра-
ботки были серьезные. Работа 
закаляла бойцов. Они не ныли, 
не жаловались на трудности, 
на непосильные физические 
нагрузки, на усталость. Смена 
продолжалась от зари до зари, 
потом – короткий отдых и опять на работу. 

Между тем стройотрядовская молодость вспоминается 
добрым словом потому, что для всех нас, бойцов ССО, работа 
в стройотряде была хорошей трудовой школой и школой управ-
ления. Студенческие строительные отряды стали важным эта-
пом в жизни многих людей. Закаленные бойцы стройотрядов 
стали потом успешными руководителями, предпринимателями. 
Участие в ССО приучало юношей и девушек к самостоятельно-
сти, к умению принимать решения в любых обстоятельствах, не 
падать духом, преодолевать трудности. Стройотряд – прекрас-
ная школа жизни, которую полезно пройти любому молодому 
человеку». 

Кандидат технических наук, 
доцент кафедры НГТУ 
«Производственная 
безопасность и экология» 
Валентина Михайловна 
СМИРНОВА:

«Для нас, комсомольцев 1970-х, 
«Комсомол – не только возраст, 
комсомол – моя судьба!». И мы ей 
очень благодарны. Все последую-
щее и настоящее – корнями из тех 
лет. Жизнь у нас тогда была бур-
ной, насыщенной всевозможными 
событиями и активной обществен-
ной деятельностью. 

Моих товарищей-комсомоль-
цев отличали такие черты, как 
задор и жизнерадостность, бескорыстность и максимальная 
самоотдача с не навязанным, а истинным долгом ответственно-
сти. Это и заинтересованность достичь результата в намечен-
ных нами же планах, и стремление емко и интересно прожи-
вать студенческие годы. Старались хорошо учиться, работать и 
жить коллективом единомышленников, объединяться по  инте-
ресам. Разобщенность не была характерной чертой наших сту-
денческих лет. 

Бежит время, меняются поколения, меняется и сама жизнь. Но 
неизменными остаются все ценности жизни, ценности созидания, 
человеческих взаимоотношений. Как и в пору нашей комсомоль-
ской молодости, сейчас также ценятся трудолюбие и инициатив-
ность, порядочность и добросердечность, ответственность и  граж-
данственность.   

Уверена, что оценивая и осмысливая накопленный огромный 
опыт  комсомольских достижений разных поколений и обогащая 
его, наши современные студенты-политехники, с новой энергией 
смогут успешно решать трудности сегодняшнего дня,  а значит, 
двигаться вперед по пути новых созиданий и перспектив». 

Заместитель директора 
ФГУП «РФЯЦ-ВНИИЭФ», 
кандидат экономических 
наук, профессор 
Геннадий Алексеевич 
КАРТАШОВ:

«Комсомольская работа в 
политехе была настоящей шко-
лой жизни. Комсомол научил 
трудиться, проявлять свои спо-
собности, делать добро людям, 
уметь работать в команде, 
брать на себя ответственность 
и быть лидером, когда это тре-
буется. 

Впоследствии опыт комсо-
мольской работы пригодился 
мне на всех жизненных этапах: и 

в политике, и в преподавательской деятельности, и на различных 
руководящих должностях. Это бесценные навыки и знания.

Сохранение традиций – это не столько дань тем, кто прошел  
замечательную школу комсомольской деятельности в вузе, это 
источник уверенного движения вперед для нового поколения, ищу-
щего все лучшее  для своего времени». 

Проректор 
по внеучебной работе НГТУ, 
кандидат технических наук,
доцент 
Виктор Петрович 
МОГУТНОВ: 

«Чем дальше уходит от нас 
история комсомола, тем отчет-
ливее понимаешь значимость 
этой организации для молодежи 
тех лет. «Пройти школу комсо-
мола» – для нас это были не про-
сто слова, они соответствовали 
действительности. Школа ком-
сомола заключалась в приобре-
тении практического опыта при 
осуществлении конкретных дел, 
способствовала формированию взглядов и позиций, разви-
тию личности, воспитанию лидерских качеств, учила работе в 
команде.

Комсомол вуза всегда был передовым отрядом молодеж-
ной организации нашей области. Стройотряды политехников 
занимались электрификацией предприятий области, Горь-
ковской железной дороги, осваивали целину, трудились на 
Всесоюзных ударных комсомольских стройках Коми АССР, 
Якутии, Нечерноземья, БАМа. Общественно-политическая 
практика, комсомольские оперативные отряды, совместная 
работа с комсомольскими предприятиями города Горького, 
шефство над студенческими конструкторскими бюро, фести-
вали «Весна. Победа. Юность», поездки ТЭМПа на комсомоль-
ские стройки страны, шлюпочные походы по местам боевой 
славы советского народа, участие в программе «Комсомол – 
детям», слеты отличников – вот лишь небольшой перечень 
дел, инициаторами и участниками которых были комсомоль-
цы-политехники. 

Если проанализировать, какие студенческие мероприятия 
проходят в НГТУ в настоящее время, и сравнить их с прежними 
комсомольскими мероприятиями в вузе, то можно найти в них 
много общего. Это как раз и свидетельствует о том, что мно-
гие традиции комсомольцев политеха сохранены и продолжают 
развиваться до сих пор». 

По волнам памяти
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В торжественной церемонии приняли участие и.о. вице-губерна-
тора Нижегородской области Евгений Люлин и председатель Зако-
нодательного собрания региона Евгений Лебедев.

В числе награжденных почетными медалями «Комсомольская 
слава» – ректор НГТУ Сер-
гей Михайлович Дмитриев 
и проректор по внеучебной 
работе нашего университета 
Виктор Петрович Могутнов.

«Жизнь доказала, что ком-
сомол стал настоящей шко-
лой для многих, вырастил в 
своих рядах настоящих руко-
водителей, – подчеркнул 
и.о. вице-губернатора. – И 
сегодня в этом зале собра-
лись люди, многие из кото-
рых сами прошли школу 
комсомола или, не будучи в 
силу возраста комсомоль-
цами, активно приняли уча-

17 октября в Усадьбе Рукавишниковых на Верхневолжской 
набережной состоялось вручение наград бывшим комсомоль-
цам, принявшим активное участие в общественно значимых 
проектах, приуроченных к 100-летию ВЛКСМ.

стие в подготовке юбилея комсомола. Эта работа 
стала хорошим примером соединения опыта стар-
шего поколения и энтузиазма молодежи, объединения 
нижегородцев разных поколений в реализации важ-
ных для нашего региона проектов».

Всего в регионе до 29 октября 2018 года, когда 
исполнится 100 лет со дня рождения ВЛКСМ, будет 
вручено около 2 тысяч наград нижегородцам из всех 
районов области.

Антон СТАНОВОВ.
Фото с сайта НГТУ.

Комсомольская слава

Татьяна Николаевна Соколова была членом комитета комсомола 
Горьковского политехнического института, председателем учеб-
но-воспитательной комиссии, курировавшей успеваемость студентов. 
По ее словам, в отличие от сегодняшней системы, когда всю инфор-
мацию в вузе собирают и все вычисления проводят с помощью ком-
пьютеров, раньше члены учебно-воспитательной комиссии собирали 
сведения в деканатах, анализировали их, подсчитывали все проценты 
и составляли сводки для дальнейшего отчета в парткоме. В функции 
комиссии входила также организация олимпиад среди студентов.

Учеба у студентов того времени, по мнению Татьяны Никола-
евны,  всегда должна была быть на первом месте. Поэтому члены 
возглавляемой ею комиссии старались оказать в первую очередь 
помощь по адаптации в вузе первокурсникам. Первый семестр в 
институте многим давался особенно сложно: не все понимали, что 
надо начинать учиться с первого дня. Помочь студентам сдать пер-
вую сессию нормально считалось одной из основных задач учеб-
но-воспитательной комиссии. Как и сейчас, тогда издавалась бро-
шюра с советами первокурсникам.

– Татьяна Николаевна, в чем, на ваш взгляд, произошли кар-
динальные изменения в работе с современными студентами?

– Студенты раньше учились лучше. Учиться на «отлично» считалось 
более престижным, чем сейчас. Тогда хорошо работал Совет отлични-
ков, проводились его слеты. Авторитет отличника был очень высоким. 
А в нынешнее время почти все студенты предпочитают работать, при-
чем начинают это делать далеко не на старших курсах. Сейчас, осо-
бенно начиная с третьего курса, студенты приходят в вуз только тогда, 
когда у них есть время, то есть когда они не работают. 

Другим было и отношение к «двойке». Раньше получить эту 
отметку считалось позором, а сейчас – «Ну ладно, исправлю зав-
тра-послезавтра…». 

– В чем еще возникают проблемы? 
– Сейчас стало модным интерактивное, дистанционное образова-

ние. Но к чему это приводит? Студенты утрачивают умение говорить. 
А ведь наши выпускники при устройстве на работу должны не только 

Доктор химических наук, профессор кафедры «Нанотехнологии и 
биотехнологии» института физико-химических технологий и мате-
риаловедения НГТУ Татьяна Николаевна СОКОЛОВА вспоминает ком-
сомольскую  юность и размышляет о современных студентах. 

продемонстри-
ровать свои зна-
ния, но и суметь 
их преподне-
сти, что-то объ-
яснить. Работо-
датели ведь не 
будут смотреть 
на оценки, кото-
рые студенты 
получили за 
дистанционные 
тесты. Ребята должны будут им  доказать, что они хорошие специали-
сты, а для этого должны еще и уметь говорить. А многие студенты тех-
нического вуза, к сожалению, не умеют это делать.

– Как вы считаете, нужны ли сегодня молодежные органи-
зации?

– На мой взгляд, у молодежи обязательно должен быть объеди-
няющий фактор. Ведь молодым людям всегда хочется собираться 
в группы по интересам. Человек-одиночка – это замкнутость на 
компьютере и компьютерные игры. Ребят в любом случае должно 
что-то объединять, а когда есть коллектив – это просто здорово!   

Какой может быть коллектив? Это должна быть организация, в 
которой обязательно есть сильный руководитель, лидер. А лидеры 
просто так не появляются, их нужно воспитывать. Даже среди октя-
брят уже проявлялось лидерство, так же было и в пионерии. Сейчас 
у нас возникают  обнадеживающие тенденции: возродили «Артек», и 
пусть зовутся ребята теперь не пионеры, пусть галстук не красный, а 
сине-зеленый, но все равно лидеры среди них есть. И в молодежном, 
студенческом движении обязательно должны быть лидеры, которые 
ведут за собой, ведь без организации ни одного дела не совершить.

Любое студенческое мероприятие нужно организовывать, а для 
этого нет ничего лучше, чем молодежная организация. На примере 
комсомольской организации можно найти немало положительных 
и полезных методов и направлений работы, воспользоваться ими, 
и тогда у современной молодежи все будет не хуже, чем за сто лет 
у комсомола.

 Дмитрий ДМИТРИЕВ.
Фото из архива редакции.

Пусть галстук не красный 
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Александр Бачаев 
поступил в Горь-
ковский политех-
нический инсти-
тут в 1960 году, в 
1962-м был избран 
в состав комсомоль-
ского бюро химфака, 
в 1963 – 1964 годах 
стал исполнять обя-
занности секретаря 
бюро ВЛКСМ хими-
к о - т е х н о л о г и ч е -
ского факультета. По 
окончании учебы в 
политехе он по рас-
пределению был 
направлен в Ново-
сибирск, где рабо-
тал преподавателем 
в техникуме три с 
половиной года. Под-
готовив себе замену, 
Александр Андрее-
вич по приглашению заведующего кафедрой ТЭП вернулся в Горь-
ковский политех на родную кафедру, где и работает по сей день.

Соприкоснувшись с деятельностью комсомольской органи-
зации студентов, а затем – сотрудников вуза и выбыв из комсо-
мола по возрасту, Александр Андреевич продолжил участвовать 
в молодежных делах. В 1970 году он стал бойцом студенческого 
строительного отряда «Алые паруса», в котором трудились пред-
ставители физико-технического и химико-технологического 
факультетов. В составе «Алых парусов» Александр Бачаев отпра-
вился в Республику Коми, где на строительстве газопровода «Сия-
ние Севера» в Вуктыльском газоконденсатном месторождении 
отряд занимался бетонными работами – строительством дорог до 
буровых вышек и в самом поселке.

В 1972 году Бачаева назначили командиром 
строительного отряда «Ветеран», который был 
организован по инициативе аспирантов и моло-
дых ассистентов политеха. По словам Александра 
Андреевича, в отличие от студентов, они работали 
будь здоров: ехали не столько «за запахом тайги», 
сколько за заработком.

В 1975 году, вскоре после защиты кандидатской 
диссертации, А.А. Бачаева пригласили в партком 
института, секретарем которого в те годы был 
К.Н. Тишков, и ему была поставлена непростая, но 
интересная задача: возглавить выезд восьми сту-
денческих отрядов политеха в Якутию. Александр 
Бачаев стал командиром выезда, комиссаром был 
назначен Геннадий Карташов (кораблестроитель-
ный факультет), мастером – Владимир Морозов 
(электротехнический факультет), ответственным 
за технику безопасности – Валерий Ермаков с 
кафедры «Сопротивление материалов», а врачом 
выезда – Виктор Новиков из больницы водников.

По приезде на место Якутский обком комсо-
мола назначил Александра Бачаева командиром 
Чульманской зоны, в работе которой участво-
вали отряды из других городов РСФСР, Эстонии 
и Казахстана. 

И в Коми, и в Якутии Бачаев был награжден 
почетными грамотами обкомов комсомола.

Держать руку на пульсе жизни 
Профессор кафедры «Технологии электрохимического производства» института физико-химических технологий и материа-
ловедения НГТУ Александр Андреевич БАЧАЕВ работает в Нижегородском политехе уже почти полвека. Принимал деятельное 
участие в жизни комсомольской и партийной организаций вуза, всегда был и остается в курсе молодежных дел. Ему есть что 
вспомнить и чем поделиться.

В дальнейшем Александр 
Андреевич стал членом партбюро 
факультета, в 1977 – 1979 годах 
– секретарем партбюро факуль-
тета, в 1980 году его избрали в 
партком института. В 1988-м он 
секретарь парткома, в 1990 году 
был переизбран на эту же долж-
ность на следующий срок. Входил  
А.А. Бачаев и в бюро райкома, 
был членом горкома партии.

– Комсомол научил меня мно-
гому. Главное, умению рабо-
тать с людьми, чувствовать их, 
поскольку наше дело было свя-
зано с работой в команде, – 
делится Александр Андреевич. 
– Я приобрел богатый опыт. Уча-
стие в делах комсомола – это 
обмен мнениями на заседаниях, 
обсуждениях, умение аргументи-
ровать свою точку зрения, защи-
щать свою позицию, порой даже 
настоять на чем-то.

– Есть ли необходимость в том, чтобы сейчас существовала 
подобная,  объединяющая молодежь организация?

– Безусловно. Волею судеб наши выпускники – кто сразу, кто 
чуть попозже – обязательно выходят на руководящие должности. 
Умение работать в команде, в коллективе – целая школа, которую 
нужно пройти, чтобы стать руководителем. Это жизненная прак-
тика, без которой никак не обойтись.

– На ваш взгляд, современная молодежь отличается от ком-
сомольцев советской поры?

– В сегодняшней молодежи смущает некоторая безответствен-
ность в отношении к делу. В наше время каждый чувствовал свою 
первостепенную задачу и понимал, что должен делать свое дело 
хорошо. Если студент, то на первом месте у него была учеба, а уже 

отдых и работа на втором. Сейчас 
же, общаясь со студентами, заме-
чаю, что акценты в работе наших 
молодежных лидеров и объеди-
нений меняются. Зачастую они 
направлены на подготовку руко-
водителей здесь и сейчас, а это 
долгий и кропотливый труд.

– Судя по вашим размыш-
лениям, вам небезразлична 
жизнь современных молодеж-
ных организаций нашего уни-
верситета?

– Около 10 лет я работал заме-
стителем председателя Совета по 
воспитательной работе вуза. Был 
в курсе многих студенческих дел, 
наблюдал за конкурсами «Луч-
ший куратор» и «Лучший старо-
ста». Подготовка планов и их реа-
лизация, контроль и отчеты – все 
это позволяло держать руку на 
пульсе жизни современной сту-
денческой молодежи.

Дмитрий ДМИТРИЕВ.
Фото автора и из архива 

редакции.
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Владимир Мальцев учился на радиотехническом факультете 
Горьковского политехнического института с 1965-го по 1970 год, 
работал в политехе до 1984-го. В 1979 – 1982 годах был секрета-
рем комитета ВЛКСМ института. Впоследствии стал ректором Вол-
го-Вятской академии государственной службы.

•
– Когда меня в 1961 году принимали 

в комсомол, я и представить не мог, что 
буду встречать его 100-летие, – делится 
Владимир Андреевич. – В 60-е была эра 
великих свершений: прорыв в космос, 
освоение целины, бурное развитие про-
мышленности и науки, борьба за мир во 
всем мире, расцвет культуры и хрущев-
ская оттепель.  

Когда пришло время определяться с 
профессией, я без малейших сомнений 
выбрал радиотехнический факультет 
Горьковского политехнического инсти-
тута. Без комсомола не представля-
лась жизнь и общение ни в школе, ни в 
институте. Считалось за честь быть пио-
нером и комсомольцем и находиться в 
первых рядах строителей коммунизма. 

У нас в институте был замечательный 
комитет комсомола. В годы моей учебы 
его возглавляли Владимир Ефремов и 
Владимир Фарафонов, заместителями 
были Лев Ямпольский, Эдик Макаревич. 
В дальнейшем мне посчастливилось 
общаться и работать с Юрой Королевым, 
Володей Кириенко (будущим ректором 
политеха), Вадимом Уваровым, Генна-
дием Карташовым, Виктором Могутно-
вым. Все они впоследствии состоялись 
как личности и руководители высокого 
уровня и масштаба. Было у кого учиться и на кого равняться.

А пока я был студентом, молодость брала свое: танцевальный 
ансамбль факультета и института, один из лучших в стране студен-
ческий Театр эстрадных миниатюр политехников (ТЭМП), Всесо-
юзные студенческие фестивали на базе института, строительные 
студенческие отряды, студенческий спортивный лагерь и многое, 
многое другое.

На первом курсе меня выбрали комсоргом группы, затем я стал 
членом и секретарем комсомольского бюро факультета. Даже в 
театре ТЭМП я был директором, в мои обязанности входили техни-
ческая организация репетиций, концертов и гастролей, содержа-
ние и развитие звуковой и осветительной техники и многое другое. 
Фактически это был первый, по-настоящему профессиональный 
опыт управленческой деятельности, который, безусловно, лег в 
основу моей будущей работы руководителем. 

Комитет комсомола, партком и ректор института Михаил Петро-
вич Тузов тогда очень бережно и в то же время эффективно под-
держивали ТЭМП, хотя многие сатирические темы и были по тем 
временам на грани официально дозволенного. Володя Карпей, 
Юра Адясов и другие ведущие артисты и вдохновители театра и 
команды КВН, ставшей в 1966 году первым чемпионом страны, 
обладали непререкаемым авторитетом. Работать с ними было 
непросто, но в высшей степени интересно, почетно и ответственно.

•
По окончании института в 1970 году мне предложили место 

ассистента, а затем и аспиранта на моей родной кафедре «Кон-
струирование и технология производства радиоаппаратуры». Там 
же я познакомился с Женей Егоровым, который был младше меня 
на пять лет, но стал одним из самых лучших в жизни друзей и даже 
во много учителем. Женя был очень талантлив во всем и уже к три-

Комсомол – это бесценный опыт
Комсомольскую деятельность в Горьковском политехническом институте вспоминает доктор социологических, кандидат тех-
нических наук, заслуженный работник высшей школы РФ, лауреат премии Правительства РФ в области образования, академик 
Международной академии менеджмента, почетный выпускник НГТУ им. Алексеева Владимир Андреевич МАЛЬЦЕВ. 

дцати годам практически готов к защите докторской диссертации. 
Душа и весельчак любой компании, заместитель секретаря коми-
тета комсомола института по научной работе.

 В комсомольском бюро факультета я стал заместителем Юры 
Королева, который пришел в институт после армии на год раньше 
меня, на ту же специальность. Затем его избрали секретарем 

комитета комсомола института, а далее 
– парткома. При этом он очень активно 
и успешно работал на кафедре и зани-
мался наукой, защитив кандидатскую 
диссертацию. К сожалению, Юра и Женя 
ушли из жизни очень рано. Женя – так 
вообще в 33 года. 

Тем не менее именно они повлияли 
на мою дальнейшую жизнь и судьбу в 
высшей степени серьезно. После моего 
окончания аспирантуры и защиты кан-
дидатской диссертации по оптоэлектро-
нике они убедили меня войти в состав 
комитета комсомола и возглавить его. 
А мне было уже 33 года и очень хоте-
лось работать на кафедре, заниматься 
научной деятельностью, ибо моя про-
блематика была очень актуальна и пер-
спективна. Но началась моя новая ком-
сомольская жизнь.

Должность секретаря комитета ком-
сомола политехнического института 
была освобожденной. Трудовая книжка 
и зарплата – в Нижегородском райкоме 
комсомола, а вся работа – конечно же, в 
институте. Хотя я выполнял обязанности 
и как член бюро райкома, и как избран-
ный член горкома и обкома комсомола. 
Круг общения тогда значительно рас-
ширился, как и понимание своей роли и 

ответственности. В институте – член Ученого совета, ректората и 
парткома. Многое пришлось осваивать по-новому. Все свои оценки 
происходящему необходимо было глубоко, всесторонне анализи-
ровать и выражать в более дипломатичной манере, чем раньше. Но 
это тоже учеба и приобретение опыта, пригодившиеся в дальней-
шей жизни. С благодарностью признаюсь в моем уважении прак-
тически ко всем, с кем в то время пришлось общаться и работать.

До меня секретарем комитета комсомола института был Виктор 
(Петрович) Могутнов, поддерживавший меня во всем и очень дели-
катно подсказывавший, как нужно поступать в различных ситуа-
циях. Он настоящий патриот политеха и многие последние годы 
работает в институте (ныне университете) в качестве проректора с 
молодежью, имея в этом направлении богатейший опыт и являясь 
по-своему уникальным и единственным в таком качестве не только 
в Нижнем Новгороде, но, пожалуй, и во всей нашей стране. 

Мой заместитель по комсомольской работе Алексей (Владими-
рович) Семашко – ныне председатель профсоюзного комитета уни-
верситета и также авторитетнейший профсоюзный деятель самого 
высокого общероссийского уровня.

Ректор НГТУ Сергей Михайлович Дмитриев тоже входил в состав 
комитета комсомола и уже тогда отличался своей целостностью 
и мудростью. Надеюсь, и ему наша комсомольская деятельность 
принесла пользу. Наблюдая за ним сейчас, убеждаюсь в этом и 
уверен, что университет под его руководством развивается стре-
мительно, в соответствии с требованиями времени и реальной 
ситуации в системе образования страны.

Многие и другие члены комитета комсомола и секретари комсо-
мольских бюро факультетов в дальнейшем состоялись как лично-
сти и профессионалы в своем деле, причем в разных сферах: поли-
тике, бизнесе, науке, образовании.
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Строчки биографии
•

Содержание, спектр и характер деятельности комсомольской 
организации вуза были широки и разнообразны. Конечно, они 
основывались на традициях комсомола и нашего института. Это 
и идеологическая работа, и патриотическое, в особенности воен-
но-патриотическое воспитание, и забота о ветеранах Великой Оте-
чественной войны, шефство над школами, повышение успеваемо-
сти и т.д. Остановлюсь лишь на стройотрядах и научной работе.

В свой первый стройотряд я поехал после первого курса летом 
1966 года. Мы вели электричество в деревни на севере нашей 
области. Следующим летом я уже комиссар отряда в Иркутской 
области на Ангаре. А затем в разные годы работал в стройотрядах 
в Коми АССР, Якутии и снова в Горьковской области. К моменту, 
когда мне пришлось возглавить комитет комсомола института, 
я уже имел достаточно большой опыт участия в этом движе-
нии, освоив все основные строительные профессии и руководя-
щие должности на уровне институтских отрядов и межвузовских 
зональных объединений. Опыт бесценный и ничем не заменимый, 
ибо отвечаешь не только за выполняемые работы, но и за быт, здо-
ровье и даже жизнь всех ребят, многие из которых до этого, может 
быть, даже и лопаты в руках не держали. 

В комитете была создана специальная структура – Штаб студен-
ческих строительных отрядов, отвечавший за все: формирование 
отрядов, организацию учебы строительным профессиям, соблюде-
ние правил техники безопасности, выезд и возвращение, заключе-
ние договоров с принимающими организациями и, конечно же, за 
быт, досуг и моральный климат в коллективе. За время наших двух 
созывов комитета комсомола никаких серьезных негативных про-
исшествий в этом направлении не было. Многие ребята получили 
почетные грамоты, медали и даже ордена за свою работу. 

В те годы начинал интенсивно строиться новый учебный корпус 
института. Летом на стройку направлялось достаточно много сту-
дентов. Более того, по   предложению ректората мы организовали 
круглогодичный строительный отряд, который был признан одним 
из лучших в стране, и опыт его работы рекомендовали для дру-
гих вузов.

В то же время в стране стало активно развивается движение 
НТТМ – Научно-техническое творчество молодежи. Мы были его 
самыми заинтересован-
ными участниками, потому 
что наука – органичная 
часть жизни вуза и увле-
чение ею студенчества – 
залог его успешной учебы 
и обретения высококвали-
фицированной специаль-
ности. 

Приведу два примера. 
Первый: студенческий 
коллектив на кафедре 
радиотехники под управ-
лением ныне профессора 
Владимира Владимиро-
вича Крылова разработал 
и реально внедрил на Горь-
ковском автозаводе циф-
ровую систему автомати-
зированного управления 
конвейером. Участники 
того коллектива стали 
лауреатами премии Ленинского комсомола Горьковской области. 
Второй: по предложению ЦК ВЛКСМ мы создали на базе кафедры 
«Детали машин» студенческое конструкторское бюро, разработав-
шее реальный проект реконструкции кирпичного завода в городе 
Кашира в Подмосковье и осуществившее все основные монтажные 
и пусконаладочные работы. 

И на всех факультетах научная работа студентов поддержива-
лась комсомольской организацией вуза, что было возможно при 
благожелательном и доверительном отношении к этому науч-
но-педагогического состава и ведущих ученых института.

•
Когда я уже стал заместителем секретаря парткома инсти-

тута, Слава Бородачев, выпускник кораблестроительного 

факультета, кандидат технических наук, поработавший секре-
тарем обкома ВЛКСМ, будучи уже проректором ВПШ (Высшей 
партийной школы), убедил меня перейти туда на работу, чтобы 
заняться использованием ЭВМ (электронные вычислительные 
машины) в подготовке партийных и советских работников. Нам 
удалось с ним в достаточно короткое время совместно с Ака-
демией общественных наук при ЦК КПСС осуществить конкрет-
ные действия в этом направлении и предложить концепцию и 
программу дальнейших действий, одобренную орготделом ЦК 
КПСС. 

Затем меня приняли в докторантуру при академии по этой 
же проблематике. А потом наступил 1991 год, не стало Совет-
ского Союза, на базе ВПШ был организован кадровый центр, и я 
был назначен правительством России его директором. Кадровый 
центр реорганизовали в Волго-Вятскую академию государствен-
ной службы (с 2011 года Нижегородский институт Российской ака-
демии народного хозяйства и государственной службы при Прези-
денте РФ), и мне судьба доверила быть ее ректором вплоть до 2015 
года. В 1995 году защитил в Москве докторскую диссертацию и 
стал профессором. 

Будучи в течении фак-
тически 23 лет ректором 
управленческого вуза (вот 
где мне очень пригодился 
опыт работы в качестве 
секретаря комитета ком-
сомола и преподавателя 
политехнического инсти-
тута!), размышлял и раз-
мышляю сейчас, находясь 
на пенсии, чем же был для 
молодежи комсомол и что 
возможно или целесоо-
бразно предложить вза-
мен. 

Стремление моло-
дых людей к объедине-
нию органично и объяс-
нимо как с точки зрения 
социальной науки, так и 
практики общественной 
и личной жизни любого 

человека. В годы советской власти идея комсомола была гени-
альна и очень эффективна. В целом она сыграла положитель-
ную роль, хотя и были подчас в комсомольской работе опреде-
ленные недостатки. А сейчас для меня очевидно, что молодежи, 
особенно студенческой, нужна всестороння поддержка со сто-
роны руководства вузов и органов власти регионального и все-
российского уровней, так же как нужна и встречная инициатива 
самой молодежи.

В год 100-летия ВЛКСМ желаю моему родному Нижегородскому 
техническому университету процветания, а его студенчеству – 
активной жизненной позиции!

Владимир МАЛЬЦЕВ.
Фото из личного архива автора. 

В. Мальцев (в центре) с тележурналистом Н. Зверевой на Горьковском телевидении.

В. Мальцев (слева) на Всесоюзном съезде ССО в Алма-Ате.



№6(178) 
24 октября 2018 г. 

10

Время, вперед!

Сотрудники ИПЦ неоднократно спрашивали у посетителей, нет 
ли у них знакомого мастера, который смог бы починить этот меха-
низм. Мастера приходили, и не раз, но взяться за реставрацию 
экспоната никто не решался.

 В конце концов, поиски мастера увенчались успехом благодаря 
сотруднице отдела трансфера технологий и интеллектуальной 
собственности Ирине Александровне Балыковой, которая позна-
комила нас с реставратором Александром Николаевичем Зайце-
вым, выпускником радиотехнического факультета ГПИ им. А.А. 
Жданова. 

В настоящее время благодаря, в том числе, содействию первого 
проректора университета М.В. Ширяева, мы, сотрудники центра, 
с гордостью говорим, что механизм восстановлен, и мы можем 
продемонстрировать всем желающим работу табельных часов XIX 
века. 

Сейчас каждый знает, что табельный учет – это учет рабо-
чего времени персонала, его необходимо вести для правильного 
начисления заработной платы. Термин происходит от немецкого 
tabelle, который, в свою очередь, берет начало от латинского tabula 
– таблица. Почему таблица? А потому, что рабочие дни или часы 
сотрудников предприятий издревле отмечались в длиннющих 
бумажных таблицах – табелях. В организациях существовала даже 
должность табельщиков, которые фиксировали время прихода и 
ухода  работников, но тогда с табельщиком почти всегда можно 
было договориться. 

Со временем работодатели пытались модернизировать систему 
учета, который стал осуществляться с помощью металлических 
жетонов, пропусков, табельных досок, карточек. Затем придумали 
так называемые контрольные часы (их еще назвали хроногра-
фами или хронотипами). Эти приборы выставляли на проходной. 
При помощи контрольных часов сотрудники, проходившие на тер-
риторию предприятия и выходившие с нее, проставляли отметки 
на табельных карточках, специально для того предназначенных. 
Время на карточках отпечатывалось автоматически – догово-
риться с контрольными часами было уже невозможно. Потом кар-
точки сдавались в расчетный отдел для начисления заработной 
платы.

В нашем учебном заведении некогда тоже стояли контрольные 
часы. Они первыми встречали на главном входе в институт сотруд-

Сердце вуза 
В Историко-патриотическом центре (ИПЦ) НГТУ давно поя-
вился экспонат, который вызывал у посетителей большой 
интерес, но, к сожалению, показать, как он работает, не было 
возможности. 

ников и студентов и управ-
ляли временем в политехе. Они 
были главными часами, серд-
цем вуза.

Эти контрольные часы – 
механическое программируе-
мое устройство, которое позво-
ляло осуществлять не только 
регистрацию времени прихода 
и ухода сотрудников и студен-
тов, но и подачу звонков по 
расписанию в будни.  На суб-
боту и воскресенье часы имели 
отдельное расписание звонков. 

Когда эти часы привезли в 
вуз после реставрации, в ИПЦ 
присутствовали школьники. 
Они первые вздрогнули от 
громкого звука, который сейчас 
могут издавать наши контроль-
ные часы через каждые пять 
минут. Именно так их настроил 
мастер. 

Ребята, да и мы, взрос-
лые, задали в тот день не один 
вопрос Александру Николае-
вичу Зайцеву.

– В чем уникальность, с вашей точки зрения, данного меха-
низма? 

– Этот хронотип был сделан в Германии в конце XIX века и запро-
граммирован специально для Варшавского политехнического 
института. Поэтому он очень личный для нашего вуза. В его меха-
низме 4 программных шестерни, а одна из них имеет 586 позиций. 

– Зачем так много? 
– Такое количество позиций позво-

ляло настроить абсолютно уникальное 
расписание звонков, по своему прин-
ципу это очень похоже на барабан шар-
манки.

– В чем состояла сложность рестав-
рации данного механизма?

– Сложность реставрации заклю-
чалась в том, что обо всех функциях 
этого уникального механизма можно 
было только догадываться. Вся картина 
вырисовывалась постепенно, и каждая 
новая деталь открывала что-то новое в 
этих часах.

– Что вам удалось восстановить?
– Удалось восстановить все детали 

корпуса и отреставрировать те, что 
сохранились. Отреставрирован весь 
механизм часов. А еще удалось восста-
новить пересохшую ленту и механизм 
печати на табельных карточках, хотя в 
начале реставрационных работ, каза-
лось, что это уже невозможно. Удалось 
также восстановить и понять весь алго-

ритм работы этого уникального устройства.
– Каков принцип его действия?
– В этом хронотипе 4 программных шестерни, и каждая отвечает 

за определенное действие. Одна, имеющая 586 позиций, испол-
няет программу подачи звонков с дискретностью пять минут. Дру-
гая, с дискретностью одна минута, управляет механизмом печати 
времени на карточке.

– Огромное вам, Александр Николаевич, спасибо за ваш 
кропотливый труд и восстановление уникального для поли-
теха механизма. Хочется также поблагодарить Ирину Алек-
сандровну Балыкову, которая приняла активное участие в 
работе над реставрацией редкого для нашего вуза экспоната.  

Татьяна ПОЛЯНСКАЯ, руководитель ИПЦ.
Фото Ирины БАЛЫКОВОЙ.
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Студенческая жизнь

В трех аудиториях НГТУ эксперты заслушали доклады претендентов на участие 
в этом престижном конкурсе. В первой аудитории были представлены доклады по 
направлению «Информационные технологии». Из восьми выступивших докладчи-
ков эксперты сочли достойными для участия в финале четырех претендентов: О.В. 
Андрееву, Л.А.Васильеву, М.С. Дубова и А.С. Макарова. 

Из семи заслушанных докладов по направлению «Новые материалы и химические тех-
нологии» члены экспертного совета рекомендовали в финал авторов шести из них. Это 
Е.А. Канаков, Д.А. Макаров, А.Н. Марков, М.В. Савинова, М.С. Сергеева, И.Д. Чужайкин. 

В третьей аудитории выступали претенденты по направлению «Новые приборы 
и интеллектуальные производственные технологии». Из десяти представленных 
докладов рекомендацию для участия в финале получили четыре претендента: А.И. Ермолаев, А.О. Кечкин, А.Р. Мааров, М.О. Якимов. 

Желаем представителям политеха, успешно прошедшим предварительный отбор, победы в финале конкурса «УМНИК», который 
состоится в осенне-зимний период на площадке Нижегородского бизнес-инкубатора CLEVER – представителя Фонда содействия 
инновациям в Нижнем Новгороде.

Антон СТАНОВОВ.
Фото Натальи МОРОЗОВОЙ.

«УМНИКи» опорного университета
Частью программы Всероссийской молодежной научно-технической конфе-
ренции «Будущее технической науки», состоявшейся в НГТУ им. Р.Е. Алексе-
ева 28 сентября, стал полуфинальный отбор участников конкурса «УМНИК».

В целом конкурсная программа состояла из трех этапов. Первый, 
предварительный, этап – интеллектуальный тур. Перед старостами 
и их командами была поставлена задача: продемонстрировать свою 
эрудицию, отвечая на сложные и порой каверзные вопросы. В интел-
лектуальном этапе победу одержала Александра Евтухова (ИЯЭиТФ). 

Вторым этапом стала про-
мо-акция. Участники подгото-
вили собственные фотозоны 
в стиле выбранных ими гол-
ливудских фильмов. Любой 
желающий мог представить 
себя в роли героя популярного 
кино, запостить шикарную 
фотографию в Instagram под 
хештегом #лс2018+ сокра-
щенное название института и 
получить большое количество 
заветных лайков. На втором 
этапе победу одержала Екате-
рина Францева (ИТС). Именно 
под хештегом #лс2018итс 
было выложено самое боль-
шое количество публикаций в 
социальной сети. 

Для третьего, завер-
шающего, этапа кон-
курса – гала-концерта – 
его участники подготовили 
видеоролики и оригиналь-
ные творческие номера. Причем ребятам было дано непростое зада-
ние. Они должны были перевоплотиться в героев известных совет-
ских кинофильмов и переместиться в популярные голливудские 
фильмы. Выбор участников пал на самые яркие и интересные образы 
– такие, как Д’Артаньян («Д`Артаньян и три мушкетера»), Иван Васи-
льевич Грозный («Иван Васильевич меняет профессию»), Тося («Дев-
чата»), Алла Пугачева («Женщина, которая поет»), Нина («Кавказская 
пленница»), Шурик («Новые приключения Шурика»), Надя («Любовь и 
голуби»). Казалось, что буйству фантазии наших старост и их групп 
поддержки не будет предела! Нина помогала своему другу Шурику 
найти деньги в фильме «11 друзей Оушена». Алла Пугачева со сво-
ими звездными друзьями отправилась на поиски поп-короля оте-
чественной эстрады Филиппа Киркорова в фильме «Мальчишник в 
Вегасе». Шурик оказался в кинофильме «Назад в будущее».

От Мосфильма до Голливуда
18 октября в Большом актовом зале Нижегородского политеха прошел финал конкурса «Лучший староста НГТУ - 2018», в кото-
ром приняли участие семь старост из разных институтов университета.

Пока жюри совещалось, подводя итоги конкурса, зрители не скучали, 
ведь на сцене выступали популярные и любимые в вузе творческие кол-
лективы: студия эстрадного танца «Шоколад», вокальная группа «Трио 
с физтеха» и театр «ТЭМП», который в привычной для него сатириче-
ской манере раскрыл секрет того, что происходит за кулисами перед 

выходом исполнителей 
на сцену.

Наконец наступил 
долгожданный момент: 
оглашение результа-
тов конкурса и награж-
дение победителей. 
На 3-е место вышел и 
получил звание «Луч-
ший актер» Иван Кон-
стантинов (ИФХТиМ), 
который удачно перево-
плотился в образ Ивана 
Васильевича.

2-е место и зва-
ние «Лучшая актриса» 
получила Екатерина 
Францева (ИТС), кото-
рая предстала в образе 
спортсменки, комсо-
молки и просто кра-
савицы Нины из кино-
комедии «Кавказская 
пленница».

1-го места и звания «Лучший староста НГТУ - 2018» удостоилась 
Юлия Иванищева (ИРИТ). Ее яркое выступление в образе Нади из 
кинофильма «Любовь и голуби», которая вдруг попала в картину «Кто 
подставил кролика Роджера», покорило членов жюри и зрителей. 

Без призов в тот вечер не ушли и остальные участники конкурса, ведь 
каждый из них одержал победу в определенной номинации. Так, Алек-
сандра Евтухова (ИЯЭиТФ) была признана «Самой веселой старостой», 
а Татьяна Илларионова (ИНЭЛ) – «Самой невозмутимой». 

Поздравляем всех участников одного из самых любимых в 
нашем университете конкурса и желаем им и в будущем только 
побед и всегда хорошего настроения! 

 Анастасия ГУСЕВА, Анна ШИГАНОВА.
 Фото Дмитрия ДМИТРИЕВА.

Студенческий медиацентр «ПолиТеле».
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Спорт и творчество

Вот и в новом учеб-
ном году участники 
команд проверили сме-
калку, слаженность дей-
ствий и выносливость 
на тридцати интерес-
ных и непростых этапах. 
При их прохождении сту-
денты от души повесе-
лились и обрели хоро-
шее настроение на весь 
день.

Не секрет, что каж-
дый «Форт Политех» 
посвящен определенной 
теме. В этот раз игра 
называлась «Однажды в 
сказке», и ее участники 
погрузились в атмосферу сказочного происшествия. А началось 
все с того, что свадьба Красавицы и Чудовища была сорвана тем-
ными силами. Туман, ветер, гроза обрушились ни с того ни с cего 
на сказочных персонажей, и те оказались в современном мире. 
Героям необходимо было вернуться обратно, и именно участники 
приключения смогли им в этом помочь. 

За каждое выполненное задание команда получала ключи, их 
количество подсчитывалось в конце игры. Те, кто собрал наиболь-
шее количество ключей, становились победителями. В этом году 
ими оказались команды «Тусяки», сразу за ними расположились 

Однажды в сказке 
11 октября в Нижегородском политехе состоялась традицион-
ная спортивно-экстремальная игра «Форт Политех», участие в 
которой приняли более 150 человек. Организатор игры – Рос-
сийский союз молодежи НГТУ им. Р.Е. Алексеева – впервые ее 
разработал и провел в далеком 2001 году. С тех пор ежегодно 
собирает первокурсников и других студентов на захватываю-
щее театрализованное состязание в Александровском саду. 

«Сказочные перваки», а тройку лидеров 
замкнули «Одуванчики». 

В завершение мероприятия награждены 
были также те его участники, кто макси-
мально приблизился к победе или опреде-
лил причину произошедших событий. Но и 
те, кто немного не дотянул до победы, не 
ушли с игры с пустыми руками. Всем коман-
дам были вручены памятные грамоты.

Приключенческий «Форт Политех - 2018» 
прошел на ура! Бурю эмоций, яркие впечат-
ления и, что немаловажно, бесценный опыт 

совместных усилий получили все участники мероприятия. 
Весной Российский союз молодежи ждет студентов, готовых поко-

рять препятствия на игре «Форт Политех межвуз», в рамках которой 
будут соревноваться команды из высших учебных заведений всего 
Нижнего Новгорода и Нижегородской области. Поэтому не стоит рас-
слабляться, а следует вовремя, и желательно успешно, сдать сессию 
и дальше собрать команду и готовиться к следующей игре.

Никита САВЧЕНКОВ, 18-ИСТ-4, ИРИТ.
Фото Кристины БУЛАВИНОЙ, 18-САИ-2, ИНЭУ.

Студенческий медиацентр «ПолиТеле».

Открыла вечер руководитель Центра культуры и чтения НТБ Л.Н. Обидина бесе-
дой о жизни и творческом пути Сергея Есенина, сопровождая его  проникновенными 
лирическими стихами поэта.

Впервые на встрече в клубе присутствовала переводчик, поэт, член Российского 
союза профессиональных литераторов Елена Орен. Она рассказала о писательских 
организациях Нижнего Новгорода, которые готовы поддержать молодых начинаю-
щих авторов, прочла свои стихи. 

Гость клуба Егор Черкасов, преподаватель Нижегородского губернского кол-
леджа, постоянный участник встреч клуба прочел  рассказ собственного сочинения 
«Батя»,  нигде еще не опубликованный, сообщил о том, что скоро выйдет сборник его стихов и прозы.

Активно проявили себя на вечере сотрудницы НТБ: в исполнении Юлии Рябковой прозвучали стихи Есенина «Тихо в чаще можжевеля 
по обрыву…» и «Быть поэтом – это значит…», Наталья Веселова прочла  стихотворение «Заметался пожар голубой…», песню «Отгово-
рила роща золотая» исполнила М.Н. Гришина. 

Все присутствующие  с удовольствием прослушали новые авторские песни Романа Давыдова, которые он исполнил под аккомпане-
мент гитары, сказав перед этим, что Есенин до сих пор с нами. Эту мысль поддержала в своем выступлении и гостья клуба Ю.В. Батта-
лова. Она поделилась  воспоминаниями о праздновании 85-летнего юбилея Сергея Есенина и встречах в Москве с современниками поэта. 

Затем участники встречи обменялись своими размышлениями о поэзии и творчестве уникального русского лирика. Завершился вечер 
традиционным чаепитием у лампы с зеленым  абажуром. 

Пресс-центр клуба «Под сенью муз».

26 сентября в Клубе любителей поэзии, литературы и искусства «Под сенью 
муз» НГТУ состоялся есенинский праздник поэзии. В программе музыкаль-
но-поэтического вечера «Всю душу выплесну в слова…» исполнение стихов  
замечательного русского поэта перемежалось чтением стихов самодеятель-
ными авторами. 

Всю душу выплесну в слова…


